

EL SOL

DIARIO DE LA TARDE

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Miércoles 7 de Setiembre de 1910

NUMERO 19

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborío.

Valor: rústica ₡ 1.00 y pasta ₡ 1.75
Porte de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

Librería Española
María v. de Lines

Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica, recopilado por Federico Gócher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio
Vale ₡ 3-00 el ejemplar

MANUFACTURA DE CALZADO
de José M^a. Castillo
Apartado 457 Teléfono 234
Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.
Liberales descuentos y magníficas ventajas á los comerciantes.
La especialidad de la casa es la importación de excelentes
Materiales EXTRANJEROS

Establecido en 1886
J. Castro Méndez
CORREDOR JURADO y comisionista
San José, Costa Rica
Correo 462 Cable MENDEZ
San José, Costa Rica
Oficina, Avenida Central E. n.º 105
En seguida del Arcule de Oro
Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.
Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América toda clase de artículos.— Compra y venta de letras y oro exportable.— Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.— De practicar liquidaciones, peritajes, remates, y certificaciones por averías.— De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.— De la compra y remisión de viveros, licores y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.— Del desalmasaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales.— De la rotulación y circulación de invitaciones para matrimonios, entierros etc.— Y de toda comisión por pequeña que sea.
Tarifa Médica

MAQUINAS de COSER
NEW HOME
La más barata * La más sencilla
La mas silenciosa
La que más conviene para uso de las familias.
Las hay de bobina y también de lanzadera y en el estilo que el comprador la desee. De venta en las principales casas de comercio.
W. Steinvorh Hno.

LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA
DE MANUEL ESCORRIOLA
por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,
es la primera Zapateria del país



A. LEIVA & Cía.
Sucesores de Alfaro
Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Pañolones de Seda, encajes, casimires, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc.
Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

Sastrería Española
DE
GREGORIO EXPÓSITO
Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.
Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

LA BOTA DE ORO
Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo
Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee
AUGUSTO MONGALO
Esquina N. E. de la plaza de la Merced

Terrenos en venta
En la costa atlántica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno
Ricardo Mora F.
Corredor Jurado y Comisionista
Limón, Setiembre 1910

AVISO
Novedad! * Novedad!**



acaban de recibir carpetas y artículos de linoleum, juegos de herramienta para trabajos manuales y gran surtido de los artículos que constituyen la especialidad de esta Casa.
San José, Septiembre de 1910.

El Acorazado Oriente
ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.º quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.
Invitamos al público á nuestro grandes talleres.
Garantizamos prontitud y esmero.
Bertheau & Co.

¿Quiere conservar su salud?
coma el sabroso pan de la renombrada panadería
“La Josefina”
Alberto Odio

La Tienda de don Narciso
situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas
Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

La Sastrería de Gonzalo Artavia
llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.
Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral.

CARTA ABIERTA

Con gusto cedemos hoy la sección editorial a la carta abierta que dirige don Rafael Villafranca al señor Presidente de la República, porque consideramos su contenido de importante interés actual. En puntos de detalle que más bien son de apreciación que de doctrina, quizá no estemos enteramente de acuerdo en lo que allí se expone; pero el asunto es de suyo interesante, y sobre todo, como hemos dicho, de palpitante actualidad.

La carta dice así:

Sr. D. Ricardo Jiménez

Presidente de la República

Presente

SEÑOR:

Permítame que distraiga á Ud. un tanto de sus quehaceres, con esta carta y otras que más adelante le dirigiré, relacionadas con los intereses patrios, que según mi pequeño entender darán alguna luz á nuestros patriotas y hábiles estadistas, para que elaboren un plan económico con el fin de sacar al Erario de la situación bien angustiosa en que se encuentra.

Muy buenas son las disposiciones tomadas por el señor Ministro de Hacienda y acogidas con entusiasmo por el Congreso, haciendo y aconsejando economías; pero mejor habría sido que en vez de mal pagar á los buenos servidores, hubiese suprimido empleados y oficinas inútiles y dotar bien á los que quedaban; suprimir alquileres de casas, pedir autorización para la venta de varios inmuebles y presentar un proyecto de ley económico, que sustituya á la renta de licores que de una manera tan inhumana y anti-económica fomenta el Gobierno.

Bien sabe Ud. señor Presidente, como lo sabe el señor Ministro, y como lo saben todos los que tienen empresas, que tener pocos y buenos empleados bien dotados, es más económico que tener muchos y mal pagados.

Según la Memoria de Hacienda de 1909, el Estado tiene propiedades por valor de \$ 22,857,817. Pues bien, de estas hay muchas que no prestan ninguna utilidad á la nación y que vendiéndolas ingresaría al Tesoro algo más de \$ 2,000,000 dos millones de colones. Entre las fincas vendibles pueden figurar las siguientes:

Cuarteles de provincia y ídem de Artillería en la capital. Casa que ocupa la Estadística. Caballería Nacional. Casa Mata. Casa Correos. Antiguo hospicio leproso. Cuartel de policía. Terreno Las Mercedes. Casa Obras Públicas. Terreno Circo comprado al Dr. Cruz. Terreno barrio Otoya. Casa Contaduría Mayor. Casa Angélica Lizano. Casa Gayoría. Casa P. Araya. Casa Dr. Padilla, y en Limón, lotes en Santa Clara, N.º 2 de rer. orden, 5 7 y 9 de 4.º orden 5 y 7 de 5.º orden y el cuartel. Vendidos en San José Casa Correos y Estadística, estas oficinas podrían ocupar junto con Telégrafos el ex palacio presidencial. El Cuartel de policía podría trasladarse al que fué ó es Principal.

Pues bien: hechas estas economías el señor Ministro de Hacienda debió haber presentado un proyecto al Congreso para que se le autorizase á cambiar una de las principales rentas que constituye los licores por otra que produzca más, y que en vez de perjudicar al público le beneficie económica y moralmente.

Pronto el Ferrocarril al Pacífico, gloria grande de don Rafael Iglesias, como iniciador y obrero, y gloria también para don Ascensión Esquivel, don Cleto González Viquez y para Ud. que continuaron la labor del señor Iglesias, pedirá con todo el vapor de sus ferros-pulmones, que se le dé trabajo para poder digerir todo el alimento que consumió durante los años de su construcción.

Por el momento no tenemos más que enviar unos cuantos sacos de café á San Francisco Cal, junto con algunos más que para la mala suerte del ferrocarril al Atlántico los obligue á tomar rumbo al Pacífico, huyendo de los derrumbos y otras peripecias de esa línea, y de esa costa traernos algo de peje y conservas, junto con unos quintales de cereales y maderas que se recojan en el tránsito.

Ferrocarril comercial con esta cantidad de importación y exportación tiene que ser ruinoso; pero como en la mente de su fundador y demás colaboradores no estaba el alimentarle con sólo los actuales elementos, permítame exponer mi plan económico que creo interpretar en todo ó en parte lo que nuestros hombres de Estado hayan pensado.

La mayor parte de los terrenos del Pacífico y de Guanacaste, por la calidad de su tierra y estaciones (verano ó invierno) fijas, tienen condiciones admirables para el cultivo del algodón, toda clase de fibras, crías de gusano de seda y ganado lanar; lo único que falta es, la iniciativa particular y apoyo del Gobierno, ya por medio de primas, ya proponiendo al Congreso dé leyes protectoras para que con un impuesto de importación bien elevado se haga prohibitiva la introducción de algodones, lanas, sedas, fibras, sus tejidos y artefactos.

Para que el Gobierno y mis estimables compatriotas se admiren de la inmensa suma que enviamos al extranjero por los artículos antes dichos, me permito copiar las siguientes partidas tomadas de el Anuario Estadístico de 1908. Ellas son así:

Algodón en desperdicios y rama	K. 13,558	¢ 8,837
Hilos de algodón, cáñamo, lana y seda	23,759	69,848
Marfil, algodón, cáñamo, manilla, pablo	113,398	56,055
Jarcia	2,308	5,431
Maniflonas	19,364	9,024
Pelates	378,706	170,403
Sacos para café y otros usos	19,437	93,435
Sombreros fleito, palma, paja y pita		
Tejidos algodón, lana, seda, cáñamo y fibras	1,026,137	2,532,676
TOTALES K. 1,599,260	¢ 2,965,727	

En Europa, casi todas las naciones son más ó menos fabriles en tejidos. Yo he tenido la oportunidad de visitar algunas fábricas importantes de España, Alemania, Francia, Italia é Inglaterra, y todas ellas han hecho fabulosas fortunas con América enviando sus tejidos en cambio de nuestros colonos ó de nuestro algodón en rama y fibras.

Ahora pregunto yo: si para esas Naciones es gran negocio la fabricación de tejidos importando su materia prima ¿que sería para nosotros si la llegáramos á producir?

Nuestro ex-presidente Licdo. don Cleto González Viquez, hombre que va con medio siglo adelante, comprendió que esta industria, tarde ó temprano, tendría que constituir una de nuestras principales rentas, y como buen patriota puso la piedra fundamental en una pequeña y primitiva fábrica de tejidos en la ciudad de Alajuela donde asisten gran número de jóvenes y niñas, que de sus manos salen cada día hábilmente trabajados, driles, delantales, hamacas, sombreros, canastas, cordelería é infinidad de pequeñas manufacturas.

Bien por don Cleto: las familias del porvenir recordarán su nombre con gratitud, especialmente las mujeres que tendrán un medio más para contrarrestar á los envites de la corrupción social.

Fomentado por el Gobierno el cultivo del algodón, fibras, cría de gusano de seda y ganado lanar, creo que dentro de muy breve tiempo se podría sustituir la renta de licores por la fabricación de tejidos, con sucursales en las capitales de provincias y cantones. Para que la fabricación de tejidos como artículo estancado sea beneficioso al público, los precios de estos deben estar sujetos á una tarifa con un 15 ojeo menos de los precios actuales.

En los talleres tendrían preferencia las mujeres, y todo empleado ú operario, además del sueldo tendría un tanto por ciento sobre las utilidades, las cuales se repartirían cada año el 5o ojeo, y el resto al retirar el empleado ó á la familia en caso de fallecimiento.

Las entradas brutas del Gobierno. en la fabricación de tejidos serían de \$ 2,965,727 contra \$ 1,389,851, que es el actual producto de la renta de licores; y si esta renta no fuese suficiente, bajo el mismo sistema de Sociedad Cooperativa se podría agregar la fabricación de breva y tabacos que asciende á \$ 249,267.

Creo, Sr. Presidente, haber demostrado hasta la evidencia el modo como se puede sustituir la corruptora renta de licores por

otra que además de ser más productible es eminentemente honorable.

No dudo que con un pequeño esfuerzo, dando en arrendamiento la fábrica de licores, é importando por el momento algodón en rama como lo hacen las naciones más fabriles del mundo podría antes de un año sustituir la referida renta de licores.

Reservándome para mi próxima dar algunos detalles del cultivo del algodón y sus productos, soy de el señor Presidente muy arento servidor,

RAFAEL VILLAFRANCA B.

Páginas olvidadas

Un día de estos, con aquella llaneza de la amistad familiar, revolvía y enredaba los libros y papeles apilados en la mesa de trabajo de un seminario amigo mío, cuando me fijé en un cuadernillo de apuntes, y curioso lo abrí; era un diario íntimo y como no había secretos entre nosotros me puse á hojearlo. Entre sus notas una sobretodo me interesó, aquella en que el alma sensible y sacerdotal de mi amigo se transparentaba herida y doliente en sus profundos afectos de idealista cristiano. Decía así:

“Una gran tristeza oprime mi corazón ¿qué es en verdad el cristianismo para todos estos bautizados que lo desconocen? Nada. Una ruina social como cualquiera otra. En la clase ilustrada los hombres demasiado frívolos se jactan de su ignorancia religiosa, sin perjuicio de dogmatizar si á mano viene; para las mujeres el culto divino es un honesto entretenimiento. El pueblo todavía sano y religioso, si aún siente la belleza de sus creencias, ya no se da cuenta exacta de ellas.

El catolicismo de la patria se me figura uno de esos tiempos abandonados, en los que el polvo va amortiguando poco á poco el antiguo lustre y desdiciendo la belleza de los retablos, la delicada elegancia de los nombres y lineamientos, hasta que ya nadie entreabre aquella puerta—antes de par en par—por la que entran las muchedumbres de afligidos, de necesitados, de sedientos de justicia, de amor, de paz, y salían confortados, serenos, henchidos de excelsas esperanzas! Y sin embargo, este templo no está en ruinas, este templo conserva su primitiva grandeza aunque oculta á ojos profanos: una grandeza supraterránea: asentado en inquebrantable cimiento subsistirá siempre, y las piedras que una generación le arruine, otra las repondrá. ¿Qué haremos, pues nosotros los que sentimos todo su encanto? Sacudámonse el polvo, lavemos las baldosas, arriremos la lámpara del santuario, háganse conocer y amar de los hombres, defendámonse de los lomos sectarios y de los hipócritas! Si, una gran tristeza oprime mi corazón!

El yermo solitario era menos ingrato para los que buscaban en la quietud solemne de sus apartamentos, la liberación de los trabajos de la materia, que estas populosas ciudades cristianas de nombre, en donde la persona tentada de amor divino se ve obligada por un doloroso aislamiento de ideas á vivir en el retiro de su propia alma!”

No leí más; mi amigo tenía razón; nuestra raquítica vida religiosa que nos aviene con la excelencia de la doctrina, no puedo contentar á ningún espíritu superior y cada uno de nosotros debe hacer cuanto esté á su alcance para que una y otra se correspondan.

J. VOLIO

Los males y los remedios La Tuna y la Mtragina Dos voces en el desierto

Leyendo el artículo que don Enrique VanderLaat, publicó en días pasados, tratando el importante cuestión de salubridad pública y agrícola, amenazada por la existencia y asombrosa propagación de los mosquitos en los estanques, lagunas y depósitos de agua en general, se nos ocurrió hacer á quienes correspondía, algunas preguntas en relación con el asunto que nos ocupa.

El señor VanderLaat, enumera algunos medios de exterminar tan nocivos como pugnantes animales, desvirtuando por lo oneroso—que no por ineficaz—el de la cría y desarrollo del *million fish*, admirablemente acondicionado para el objeto, y recomendando como activo y fácilmente adquirible el uso de la tuna, cuyo fruto, eriza el onco de sus puas haciéndole tan inútil como antipático, pero que á la vez contiene la sustancia leguminosa que venida en los lugares aludidos, destruye la plaga de los mosquitos y los zancudos. La planta se cría abundantemente casi silvestre; el método es eficaz y factible la empresa... Pero, he ahí, el problema habrá algún agricultor que arroje algunas tu-

nas picadas en los zampos ó lagunas de sus haciendas? ¿Leoría algún hacendado su artículo y estudiaría el asunto? Seguramente que no me tacharán de pesimista si afirmo negativamente, las anteriores preguntas.

Y ahora mi interrogación arriba dicha: á propósito de mal y de remedio, se nos ocurre preguntar á los que dirigen, organizan ó por lo menos frecuentan, la Sociedad de Agricultura, si allá ha recomendado, practicado ó facilitado el medio de curar las enfermedades que diezman actualmente muchos de nuestros cultivos, y tiene la tal pregunta, sugerida por el artículo del señor VanderLaat, origen en una cuestión análoga y quizá de mayor trascendencia.

Hace unos dos años que á los cultivadores de frígoles, sorprendió la presencia de un formidable enemigo que despedazaba sus cultivos, que devastaba al fructoer la apreciada planta y que amenazaba seriamente sus intereses. Fue consultada la Sociedad de Agricultura y entonces, uno de sus más concientes miembros, el ingeniero Agrónomo don Federico Peralla, inició en el laboratorio de su hacienda “La Flora, la cría y multiplicación del microbio *mtragina*, que cultivado en azares ó sustancias gelatinosas, llenaba el comedido que la tuna del Sr. VanderLaat y constituía fácil remedio de un peligroso mal. Por la constancia y técnica que distinguen ha tiempo á sus empresas, la pupila largas horas fija en el lente de su microscopio, siguió el señor Peralla el proceso vital del animalio salvador, y su labor fué coronada por el éxito científico.

Habia pues remedio para salvar los frígoles de su enemigo, y consistía en el fácil procedimiento de verter sobre los cultivos y la tierra las porciones de agina á donde un pedacito del *agar madre* había transmitido y multiplicado la *mtragina*.

Fueron enviadas á la Sociedad porciones de *agar* cultivado. Y un periódico de la capital—conocido que hubo la importante cuestión—acudió al señor Peralla en demanda de informes; en un número de julio—si mal no recuerdo—del 1908, de “El Horticóler”, se puede leer el referido reportaje.

¿Qué se hizo entonces? ¿se fabricaron microbios-remedio? ¿se acudió á don Federico? Es triste, pero cierto—no!

Ahora, pero de pesimista si considero utópico al señor VanderLaat, al pretender extirpar los mosquitos dañosos?

Ojalá que no, y que tanto una como otra cuestión, sean atendidas y debidamente consideradas por los hombres que dirigen, mandan y saben.

SILVESTRE MONTAÑÉS

MEA CULPA

El cura me miraba...
Una inmensa sorpresa se agitaba
En sus dulces pupilas.
Y era su sorpresa fría y muda,
Como esas hondas huellas intranquilas
Que deja en el espíritu la duda.
Seguí mi confesión. Alentamiento
Me oía el confesor.
Musha y baja la frente
Y lleno de emoción le dije quedo:
—Soy un gran pecador.
No merezco perdón, y tengo miedo!
Muy suave, suavemente, con dulzura,
Sonó su clara voz,
Y hasta mi alma, repleta de amargura,
Llegó su inmenso y celestial consuelo:
—No dudes. Piensa en Dios...
Y elevé mis miradas hacia el cielo!
—Padre, le dije entonces, mi pecado
Gruel me trastornó.
Me tiene ya en la vida castigado
Con intenso dolor.
Y, de este mundo, en el combate recio,
Me falta ya el valor...
No tengo que oponer á ese desprecio
Con que me hiere el vulgo, el vulgo necio
Porque me voy sufrir... —Y qué pecado
Es el tuyo, infeliz? ¿Quieres decir?
Y lleno de rubor, avergonzado,
Díjeme lo sintiendo morir:
—Es que soy, señor cura, un hombre honrado
LUIS LAGOS Y LAGOS
(Salvadorero).

Es el tuyo, infeliz? ¿Quieres decir?
Y lleno de rubor, avergonzado,
Díjeme lo sintiendo morir:
—Es que soy, señor cura, un hombre honrado
LUIS LAGOS Y LAGOS
(Salvadorero).

DICHOSO TÚ

Al niño José Ma. Castro T.

*A las siete de la mañana de hoy
avisé por vez primera los ojos á
la luz del sol, viste el mar de fuego
que á tus pies se extendía; supiste
que debías atravesarlo durante toda
la existencia sin ganar nunca
una orilla limpia; te horrorizaste
de un destino tan terriblemente des-
graciado y... una hora después de tu
primer vagido volaste al cielo depar-
do á la humanidad sumergida en
el océano infecto.*

Félic tu!

E. T.

Sep. 7 1910.

A PROPOSITO de una carta abierta

Muchas veces sucede que el hombre tiene ideas vagas, abstractas, sobre un hecho cualquiera, y no acierta a concretarlas o darles forma práctica hasta que un suceso, una palabra no más, llega a decirle al oído: esto es lo que tú pretendes.

Tal nos ha sucedido con la lectura de la carta abierta que el señor don Rafael Villafraña dirige en el presente número al jefe de la República sobre diferentes puntos de capital importancia, uno de los cuales, el segundo en categoría, es el que indica la conveniencia de que el Gobierno venda un sinnúmero de casas, terrenos, solares, etc., de propiedad nacional, fincas que no le sirven para nada y que no le producen beneficio alguno. El Gobierno, con esta providencia, se haría de mucho dinero, hoy que la situación fiscal es tan aflictiva. Que venda el Gobierno todo lo que tiene, hasta el Teatro Nacional, y que no deje en sus manos sino lo estrictamente necesario para el servicio de la Administración pública. En este particular estamos en un lodo de acuerdo con el señor Villafraña, y le agradecemos que nos haya sugerido la idea de proponer en términos claros y categoricos un pensamiento que hace muchos años bulle en nuestro cerebro.

Otro de los puntos que toca el señor Villafraña en su carta, tal vez el principal, por la parte de moralidad que envuelve, es el que se relaciona con la renta de licores, ó producción de éstos en una fábrica nacional.

Hace muchos años que venimos haciéndonos esta reflexión; si el licor, y sobre todo el licor malo, es un veneno para el hombre, por qué el Gobierno que debe ser el primer guardián de la salud pública, lo expende públicamente?

Y por qué si lo expende públicamente y dá patentes para su venta, castiga á los que se embriagan con él?

No es esto el colmo de la contradicción y de la falta de lógica?

Y no se piense que así discurremos ahora por estar figurando en la barrera de donde se presencian los actos del Gobierno; nó, cuando el que estas líneas escribo estuvo en el día al señor Presidente de la República que suprimiera la producción de aguardiente, y convirtiera la Fábrica Nacional de Licores en Fábrica Nacional de Cerveza, á fin de acosumbrar al pueblo á tomar cerveza en lugar de ese guaró con que, de años atrás, viene quemando sus entrañas y destruyendo su reputación. Y recuerda que el señor Presidente le contestó: "siempre es necesario para el trabajador, después de la ruda faena, que abra sus poros y bañe en sudor su frente, entonsearse con un trago de licor".

Palabras con las cuales nunca ha estado de acuerdo por creer que el guaró de nuestra fábrica, en vez de fortalecer debilita, en vez de arivar la inteligencia la embrutece. Esto sin contar las mil consecuencias desastrosas que para el individuo y la sociedad acarrea el abuso del aguardiente. ¿Cuántos hogares desgraciados por causa de este maldito brehaje! ¿Cuántas disenciones! ¿Cuántos crímenes!

Si quisiéramos ser un pueblo ordenado y moral, proscribamos de él la fabricación de estos venenos, y subamos el impuesto sobre los de igual clase, que nos vengan de fuera.

Esto es más eficaz que todas las leyes restrictivas del expendio de licores, por más medidas que se adopten para proteger su cumplimiento.

Y si es necesario beber, bebamos cerveza, que ésta por lo menos engorda; la raza alemana lo comprueba.

Aunque el que estas líneas escribe sabe bien que por sólo el hecho de ser suyas serán tiradas á la canasta de papeles inútiles, tal consideración no le arredra. Else ha prometido á sí mismo obedecer únicamente los dictados de su conciencia, y, en el presente caso, cree cumplir con un deber de ciudadano y de periodista.

T.

CABLES

Debido al extraordinario espesor del blindaje de la cubierta y torcillas, solamente un proyectil de tres toneladas de peso podrá perforar. El costo de la construcción de uno de estos navios es muy inferior á la de los navios actuales. Agrega el "Vosswaeris" que los arquitectos navales ingleses se ocupan en el diseño de navios del mismo tipo.

Nueva York, 5.—Gaynor se hará cargo de la Alcaldía el 1.º de Octubre.

Fuente de Francia, Martini, 5.—Se sintió un fuerte temblor de tierra esta mañana. Ningún daño.

Berlin, 5.—El Emperador recibió en audiencia á Lord Roberts quien le comunicó la ascensión al Trono de la Gran Bretaña de Jorge V. Por la noche S. M. lo obsequió con un banquete en que brindó al Rey Jorge.

Berlin, 5.—El Gobierno podrá al Reichstag crédito para armar al ejército con nuevo rifle.

París, 5.—En las maniobras militares que se efectuarán en Picardie participarán 50000 hombres.

Lisboa, 5.—El Secretario de la Legación en Roma, Conde Tovar, ha sido nombrado Embajador cerca del Vaticano.

El caudillo republicano, Alfonso Costa, dice que á pesar de la corrupción electoral salieron electos el doble número de diputados republicanos de los que antes había.

Provee la pronta caída de la monarquía.

Bordeaux, 5.—El aviador Bieleucci propone volar en aeroplano desde ésta á Milán.

Panamá, 5.—La elección presidencial se efectuará el 9 del presente. El diputado liberal Patiño, presentó á la legislatura un proyecto de ley nombrando un comité para estudiar la ley actual sobre la concesión de terrenos nacionales, con el fin de introducir reformas que permitirán en lo sucesivo á los ciudadanos americanos adquirir ó obtener adjudicaciones á su favor de terrenos nacionales sin obstáculo alguno.

Pronunció un discurso eloquentísimo á favor de invitar á laborosos é inteligentes extranjeros para que vengan á radicarse en el Istmo.

El proyecto se aprobó por unanimidad.

Londres, 5.—No hay ni señas de desorden en los asaltos del Norte. Se espera un pronto arreglo. El comité ejecutivo del centro de Caldereros de Glasgow ha dado pasos para poner término á la dificultad.

Madrid 5.—Reunióse consejo de Estado. Canalejas pronunció discurso manteniendo su criterio, en la cuestión religiosa. Manifestó que se contestaría al Vaticano sin alardes ni arrogancia, ratificando la obra gubernativa.

El Gobierno mantiene íntegra la ley del candidato sin temer ruptura.

Boston 5.—Inauguróse concurso de aviación. Mal tiempo, lloviendo, asisten diez mil personas; participan Walter, Bookins con biplano Wright, Ralph y Johnson con idem, Charles Willard con biplano Curtiss, Graham White con biplano Tarnan, Clifford Harmon cayóse sin golpearse, pero el biplano Tarnan que usaba fué destruido.

Filadelfia, 5.—Censo oficial arroja 1.549000 habitantes contra 1.293.397 en 1900.

Massachusset 5.—Durante la semana cerraron 46 fábricas de géneros de algodón resultando 18,000 obreros sin colocación.

Londres 5.—El Rey Jorge está celebrando conferencias con los miembros del comité nombrado para estudiar la cuestión del voto. Se cree que arreglaráse antes de la coronación.

Stiox City Iowa 5.—Roosevelt pronunció largo discurso apoyando la política de tarifas aduaneras de Taff.

Berlin 5.—Anuncia el Virwaerts que los arquitectos navales alemanes ocupanse con el modelo de un tipo miniatura de acorazado de combate, el cual se espera hará añicando los dreadnoughts. El nuevo navio será ligeramente armado y muy veloz, tendrá la apariencia de los primitivos monitores, tendrán 280 pies de eslora, 46 de manga y 10 de calado. Se elevará sobre la superficie del agua 59 pulgadas. Su batería compondráse de dos piezas de artillería de diez y seis pulgadas que araojan un proyectil de 5.940 libras, serán emplazados en una sola torrecilla colocada en medio de la cubierta; 4 motores de gaz de seis mil caballos de fuerza cada uno constituirá la fuerza motriz, dando á la nave una velocidad normal de 19 nudos y compresión forzada 27 nudos.

Suplicamos

á nuestros suscriptores que cada vez que tengan alguna queja por el mal servicio de este diario, se sirvan ponerlo en conocimiento del Administrador don Juan A. Castro h., quien tiene su oficina frente á los buzones de Correo, pieza inmediata al Club Internacional.

CRONICA

Por la mujer

Letamos en días pasados, en una revista española, que la Condesa de Pardo Bazán había sido nombrada Consejera de Instrucción Pública, la más alta corporación consultiva de la enseñanza que existe en España. Esta es la primera vez que una mujer llega á desempeñar un cargo tan elevado, y en la Condesa de Pardo Bazán es tanto más honroso cuanto que ha llegado á él por sus méritos personales, y no por influencias de ninguna especie. Refiriéndose á este nombramiento, dice un distinguido escritor español: "Pero en cierto modo, el nombramiento de la Condesa de Pardo Bazán es un hecho que esta fuerza de la corriente feminista, que no prejuzga nada respecto de esta cuestión y que podía ser aplaudido por un anti-feminista. Emilia Pardo Bazán es una excepción en España, y lo sería en cualquier país. Su extensa, rica y bien fecunda cultura, es en realidad una cultura masculina, aunque la posea una mujer adornada de la finura espiritual propia de su sexo." Ciertamente, la Condesa de Pardo Bazán, por su extensa ilustración, por su exquisita cultura y por sus dotes intelectuales que la acreditan como una de las mejores novelistas contemporáneas, es hasta cierto punto una excepción, entre sus congéneres; pero no por esto deja de ser su nombramiento un honor para ella, y en cierto modo un triunfo para el feminismo de España. A la mujer se le puede apoyar de mil maneras, y una de estas es llamándola á ocupar puestos que hasta el día de hoy le han estado vedados, siempre que para ello reúna las cualidades necesarias; por esto nos alegramos de la honrosa distinción de que ha sido objeto la Condesa de Pardo Bazán, al ser nombrada Consejera de Instrucción Pública.

Teatro Variedades

El jueves por la noche dará la Compañía Cómica Dramática Nacional la sexta representación. Subirán á escena las preciosas zarzuelas en un acto *El fantasma de la esquiná* y *Pascual Bailón*, y además se pondrá en escena por primera vez en Costa Rica el chistoso juguete cómico en un acto y en prosa, titulado *La herencia del No.* Como la Compañía Nacional, en su actual temporada, ha alcanzado tantos triunfos como funciones ha dado, esperamos que el público siga favoreciendo con su presencia los esfuerzos que hacen nuestros artistas nacionales, desahogando con toda propiedad las obras que se ponen en escena.

Otro que pasó

El día de ayer pasó también sin novedad, no obstante estar anunciado como crítico; fuera de un calor excesivo en el medio día y un regular aguacero en la tarde, no hubo ningún otro síntoma que nos hiciera temer una broma de la madre tierra; algunas familias, nerviosas en extremo, durmieron anoche en los chinamos, que, por concesiones especiales, han quedado en algunos de los parques y plazas públicas de la capital. ¡Si todos los días críticos pasaran como el de ayer, se nos irían quitando poco á poco estos nervios, y podríamos siquiera dormir un poco más tranquilos!

En Las Pavas

Ayer estuvo de visita en Las Pavas el Sr. Presidente de la República; regresó á esta ciudad en la tarde del mismo día. Le acompañaban el señor Secretario particular, un Ayudante militar y algunos otros caballeros. Es de aplaudirse sinceramente el deseo del Sr. Presidente, de conversarse por sus propios ojos del estado de adelante ó de atraso en que se encuentran algunos pueblos de la República; entre éstos hay muchos que necesitan, no solo que sus vecinos se preocupen por el engrandecimiento de ellos, sino también que el Gobierno les preste su valiosa ayuda.

De Limón

También regresó ayer tarde de nuestro puerto del Atlántico el Sr. Ministro de Hacienda. Suponemos que el viaje del Sr. Ministro tuvo por objeto visitar las oficinas y ver cómo marchaba por aquellos lugares la administración pública.

Ya no viene

Según nuestro colega "El Noticiero", ya no viene á Costa Rica el Excmo. Sr. D. Adolfo Díaz, Ministro de Gobernación del nuevo Gabinete de Nicaragua. Parece que el Sr. Díaz pensaba hacer el viaje de Bluefield á Managua, pasando por Limón y Pantareñas; pero á última hora seguro se le decidió á hacer la travesía por el interior de Nicaragua, por donde, según nos han dicho, es mucho más penosa, que pasando por Costa Rica.

Cultura

Preguntándole ayer á un amigo por qué razón no había salido el lunes el periódico "Cultura", nos dijo que la empresa estaba

haciendo los arreglos necesarios para convertir en diario dicho periódico. Si esto fuere cierto, nos alegraríamos demasiado, pues la idea de instruir y moralizar á la clase obrera, es una misión digna del aplauso de todas aquellas personas que se preocupan por el adelanto de esa clase social, y haciendo diario dicho periódico en vez de semanal, que es como hasta el día ha estado saliendo, la tarea será más constante y por lo tanto más provechosa.

Nombramiento plausible

Se nos dice que al joven artista don Pedro F. Rojas se le piensa nombrar Director de la Banda de Cartago. Si tal noticia fuera cierta, la celebramos; pues el joven Rojas es uno de los que con más fervor cultivan entre nosotros el arte de la música, y según tenemos entendido ha compuesto algunas piezas musicales que no carecen de mérito.

El joven

Julio A. Acosta, hermano de nuestro amigo don Marciano, ha sido llamado por el empresario don José Traub, á dirigir la tribuna eléctrica de su fábrica de esta ciudad. Nos complace dar al joven Acosta nuestra enhorabuena por la designación honrosa con que ha sido premiada su actividad y competencia.

Lotes en venta

Llamamos la atención al aviso que publica en este diario don Ricardo Mora Fernández, ofreciendo en venta lotes de terreno á inmediaciones del Ferrocarril á Limón. Es una buena ocasión para los agricultores que quieran emprender en aquella zona.

Ultima Hora

Speffield, 6.—Los doctores Russell y Hutchinson anunciarán á la Asociación Británica "Por el advancement of Science" el descubrimiento del microorganismo que destruye la bacteria que es esencial á la fertilidad de la tierra. Uno de los miembros de la asociación lo pronunció como el descubrimiento más importante que se ha efectuado en 50 años.

Londres, 6.—Un miembro de una de las principales fabricas de armas manifestó hoy su creencia de que la mejoría de la artillería avanzará hasta que tengan los cañones un calibre de 80 pulgadas; pesarán 200 toneladas y tendrán una longitud de 80 pies. Los navios defensores de la costa llevarán una de estas piezas de artillería y podrán perforar la coraza más gruesa que hoy día existe. Motivó este acerto la noticia de que Alemania está construyendo navios de guerra movidos por motores y armados con cañones de 16 pulgadas.

Londres, 6.—La casaickers Sons y Maxim pondrá en venta en octubre una nueva liga de aluminio, superior á toda hasta la vez descubierta. El descubrimiento es obra de su principal químico, Mr. Weeks. Tiene la fuerza del acero; pesa dos terceras partes menos que el bronce, siendo un poco más pesada que el aluminio. Los dueños lo han patentado por todo el mundo bajo el nombre de "Duralumin". Se establecerá en Birmingham una gran fabrica de este metal.

Panamá, 6.—Reina muchísima excitación pública debido á la ingenerosa de Knox, por medio del Encargado de Negocios americano, en la elección de Presidente, para sustituir á Mendoza. Se dice que los Estados Unidos interpondrán en caso de que no se elija á cierto candidato. El diario "La Palabra" publica la carta que el Ministro de Justicia de Panamá dirigió á Knox, relativamente á la inconstitucionalidad de la elección de Mendoza.

A nuestros suscriptores

En atención á las varias quejas que de algunos de ellos hemos recibido hasta hoy por la deficiente repartición de este diario, les suplicamos que en todo lo que provenga de mal servicio de "El Sol", se entiendan desde hoy con el nuevo Administrador D. Juan A. Castro h.; quien atenderá debidamente las reclamaciones.

A nuestros Agentes

Que no nos han escrito ni comunicado el número de suscritores con que cuentan en sus respectivas localidades, les suplicamos lo hagan á la mayor brevedad, enviándonos las listas de tales suscritores.

El Administrador
Juan A. Castro h.

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

la más pura

PILSENER

LA VICTORIA

y EXTRA

la mas sana

EL MEJOR CHOCOLATE

El Gallito

Lo puede usted obtener comprando su cacao molido en

El Gallito

Hemos comprado por medio de una casa comisionista de París, una receta para la fabricación de este artículo que casi en nada difiere con la del famoso «Menier». Para satisfacer las exigencias del público, nuestro CACAO lo fabricamos en pañecillos, al precio de 40 céntimos la libra.

Invitamos á todo interesado á que pase á nuestro talleres á cerciorarse de la pureza y esmerado aseo de la fabricación.

ALBERTO OADIO & Cía.

El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribase hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Banco Anglo

Panadería «LA SOLEDAD»

Asco escrupuloso en la elaboración. Los precios más bajos de todo el país. Solamente se consume la harina El Gallito. Teléfono 236. PRUDENCIO OADIO.

LA NACIONAL

Aviso á mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria á otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más ó menos. Por este traspaso quedo en disposición de adquirir dos grandes locales propios para cualquier industria, con puerta y ventana á la calle 2ª Sur y á 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada á la fábrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

ELIOY GONZALEZ FRIAS

Dr. R. Jiménez Núñez Médico-cirujano Dr. José J. Jiménez Núñez cirujano-Dentista OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez 7.ª Avenida, frente á la Catedral

Ebanistería y Carpintería Moderna de JOSE URGELLÉS

Altares-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes Láminas de todas clases Gran Fábrica de Marcos MUEBLES de encargo

Muebles de todo estilo Avenida 1ª. Este—al lado de la Ferreteria de Rodriguez San José de Costa Rica

The Scottish Union and National Insurance Co. 35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG 3 King William Street, LONDON, E. C.

FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas) Compañía de Seguros Contra Incendios SASSO & PIRIE Agentes Apoderados en Costa Rica

LA ALHAMBRA ha recibido la nueva remesa del famoso Cognac Briand así como cigarrillos Dieguitos, Susini, y cemento de las acreditadas marcas Alsen y Hercules. Surtido siempre renovado de abarrotos, géneros y licores. PAGES & Co.

Novedades!! Al Siglo Nuevo Novedades!! Actualmente se están recibiendo las grandes novedades que que anualmente acostumbra importar esta casa para la época de las fiestas.

PARA SEÑORA — Gran surtido de Pañolones, Gazás, Shantuns, Sedas, Cintas, Perfumarias y Sombrillas.

PARA CABALLEROS — Paraguas, Bastones, Fajas, Corbatas, gran surtido de Casimires Ingleses y Cortes de chaleco de fantasía.

Petates y Cocinas de Hierro A. HERRERO & C.º

CONCAVAS

Vendo barata mi finca de Cóncevas, situada á tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraiso, á orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Orosti y Navarro. Consta de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corta, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saldos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de cría y esballar: unas cien cabezas. Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará á quien desee verla, y dará precio y condiciones. Ezequiel Gutiérrez.

Relojería Suiza de A. Chapatte — Llegaron preciosas joyas para regalo. — Las hay de oro, plata y enchapadas, alhajas con finisimas piedras. Todo á precio de competencia

Dr. Marichal CIRUJANO-DENTISTA De las Universidades de la Habana y Colombia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica. Hace todos los operaciones de la boca en su Gabinete Dental Réstorico, de última novedad. Frente á la Casa de Salud del Dr. Toledo L.º pos, esquina sursede del Parque Central

Lema universal Fume Ud. «PARTAGAS» y nada más.

Lo mejor de lo mejor COGNAC CRUZ ROJA FABRICADO DE PURA UVA Especialmente para enfermos

Pida usted el legítimo de la casa EVARIST DUPONT & Co. único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito. BOTICA DEL COMERCIO

FERRETERIA DE GUILLERMO R. LAHMANN SUCESOR DE F. LAHMANN Acaba de recibir el famoso líquido para preservar madera

CREOSOTINA (STOPROT) color VERDE y CAFÉ

EDGAR KNÖHR & Cía.

PROPIETARIOS Alfred Edgar Knöhr Eberard de Voss San José de Costa Rica Almacén de toda clase de géneros y abarrotos Representantes de los señores MUNCHMEYER y Co. DE HAMBURGO para la Exportación de café.

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que alargo se expresan: Vapores Cartago, Paraismina y Jorevda, de 6.000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 8 p. m.; entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belice, Honduras; cada viernes á la noche. Vapores Limón, San José y Esparta, de 3.000 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada. NOTA—Los pasajeros deben presentarse ante el Consul americano en San José ó Limón, tres dias consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile á fin de obtener un constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres dias. Además todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de empueritos de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse. Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón, y á los Sub-Agentes SASSO Y PIRIE en San José.

LECHE DE SUPERIOR CALIDAD

Aviso á los vecinos del alto de la Estación que el VIERNES proximo 22 del corriente, abriré de nuevo mi Lechería situada 100 varas al Sur del jardín de las Carmil, La leche estará lista para el expendio, á las seis de la mañana.

Alberto Gonzales Soto

Linea Hamburguesa Americana SERVICIO ATLAS

Table with columns for destination (Siberia, Prinz August Wilhelm, Sarnia, Prinz Joachim) and departure dates (9 agosto 1910, 15, 22, 29, 5 setiembre, 12, 19, 26, 3 octubre). Includes text: Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 dias. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. Más detalles en las oficinas de

JHON M. KEIT en San José y Limon

IMPORTANTE

Hasta segundo aviso, los precios de nuestro Azúcar de Familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes: Azúcar de 1ª, á Colones 8-00 el quintal neto 2ª, » » 7-00 3ª, » » 7-00 LINDO BROTHERS

That is the question

No es cuestión ni de plazo ni de precios. Cualquiera casa le ofrecerá á Ud. largos plazos ó bajos precios, pero lo que mole puede ofrecer, es un traje tan bien confeccionado, con hombros lisos y redondos, cuello completamente ceñido al de la camisa, y que caiga tan natural al cuerpo, sin sentirse oprimido, como los que se hacen á la medida en la sastrería

La Puerta del Sol